
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL MARTES 13 DE AGOSTO DE 1811.

PORTUGAL.

Lisboa 17 de julio. Extracto de un oficio de lord Wellington á D. Miguel Pereyra Forjaz.

Cuartel general de la quinta de S. Juan 11 de julio de 1811. — “El enemigo continuó en las mismas posiciones que dixe á V. E. en mi oficio de 4 del corriente hasta el 7, dia en que movió de Montijo un gran cuerpo de caballería y cerca de dos batallones de infantería con direccion á Evora, y de este punto para Villa de Rey, Roca y Alburquerque.

Las tropas enemigas se retiraron de Alburquerque el 8. — El ejército de Portugal está otra vez en las mismas posiciones que ocupaba en la margen derecha del Guadiana, cuando se las noticié á V. E. en mi oficio de 4 del corriente.

El general Blake hizo una tentativa para tomar posesion de Niebla la noche de 30 de junio, en donde tenia el enemigo una guarnicion de 300 infantes. Siento tener que decir que no se verificó el objeto, y que permaneció enfrente de dicho pueblo hasta el 2 del corriente, en que se retiró.

El mariscal Bessieres ha vuelto otra vez á Valladolid desde Benavente, y á fines del mes de junio reunió el enemigo en Valladolid y sus inmediaciones un considerable cuerpo de tropas. El general Bonnet continuaba sin embargo en las cercanías de Leon y Benavente con las fuerzas de su mando. He recibido del general Silveyra un parte, por el cual me hace saber el destrozo que tuvieron los franceses en un ataque que hicieron contra un destacamento español del ejército de Galicia frente de Astorga el 25 de junio. Las guerrillas continuan tambien con actividad en sus operaciones, y ademas de la alarma dada en Valladolid el dia mencionado en mi oficio anterior, D. Julian Sanchez ocasionó en Salamanca otra igual el 29 de junio. Esta fué la ocasion de que una considerable partida de guerrilla, formada de varias, que pertenecian á diferentes gefes, y que habian tomado un convoy en Peñaranda, fué

después sorprendida en dicho pueblo el 30, y dispersada, perdiendo cerca de 200 hombres entre muertos, heridos y prisioneros. — *Wellington.*”

ESPAÑA

Valencia 23 de julio. Por cartas particulares, dignas de crédito, se sabe que los franceses de Morella habían esperado la voz de que esperaban un refuerzo de 700 á 1000 hombres; pero ha sucedido tan al contrario, que de los pocos que habían en aquel punto han salido unos 60, que se asegura han tomado el camino de Aragón.

El 10 del corriente llegó á Urdeneta una de cubierta francesa de 200 infantes y 40 caballos, que pidieron y se llevaron 500 duros. En el poco tiempo que estuvieron, robaron algunas casas apartadas del pueblo.

Segun cálculos muy fundados, solo o le quedan al general Suchet 9000 hombres, incluidos los de la guarnición de la plaza de Tarragona: en las cercanías del castillo de S. Fernando de Figueras hay unos 5000 ereraigos escasos.

Coruña 31 de julio. — *Estado mayor del sexto ejército.* — *Día 8 de julio.* El ejército hizo movimiento avanzándose al rededor de Astorga; los enemigos en la misma noche abandonaron el Obigo, donde á la verdad no estaban muy seguros; sus principales fuerzas se suelen mantener sobre Villadangas, prontos á replegarse segun les convenga. Parece esperan al mariscal Bessieres en Benavente con algunas tropas de infantería, caballería y artillería.

Día 12. Los enemigos que volvieron á ocupar el Obigo en la tarde del 11, se presentaron á las 9 de la mañana de este día sobre las alturas de S. Justo, cerca de Astorga, en número de 2500 infantes y 250 caballos con 2 piezas de artillería. Una primera seccion de la primera division á las órdenes de su comandante el brigadier D. Federico Castañon, se formó en escalones para observar las intenciones del enemigo, cuyas guerrillas descendieron al pueblo de S. Justo, tirando desde la altura 4 cañones. Todas las tropas acantonadas á las inmediaciones de Astorga se presentaron formadas al momento, y el enemigo no adelantó, conservando las cabezas de sus columnas al borde de las alturas. El brigadier Castañon, viendo la inacción del enemigo, mandó salir dos compañías de cazadores con 20 caballos de húsares asturianos, los que persiguieron á las guerrillas enemigas hasta cerca de Obigo sin pérdida por nuestra parte, siendo la del enemigo de 5 hombres que se hallaron muertos en el campo.

A las 3 de la tarde 150 infantes, procedentes tambien de Obigo, vinieron al lugar de Celadilla; pero el comandante de la gran guardia marchó á ellos aparentando mayores fuerzas de las que tenia, con tan feliz éxito, que los enemigos abandonaron el pueblo, dexando en poder de la gran guardia 50 fusiles y una porcion de efectos que tenian recogidos, y fueron devueltos á sus dueños.

La tropa de esta seccion ha manifestado el mayor orden en su

farmación baxo el fuego del enemigo, y un indecible ardor en perseguirle.

Extracto de la orden del día 13 de julio. El comandante general anuro a que, sin quedar separado del ejército por ahora, el mariscal de campo D. Francisco Taboada y Gil debe pasar á continuar en la presidencia de la junta provincial de Leon, con el importante objeto de cooperar á las enérgicas providencias de esta celosa corporacion en beneficio de la subsistencia, y equipo de las tropas de su mando; dedicándose exclusivamente, como su segundo, en dicha provincia y la parte libre de las de Valladolid y Zamora, pertenecientes al sexto distrito, á su gobierno político. Esperando que un género de vida menos activo restablezca la salud de tan digno general, cuyos sabios consejos han sido del mayor influxo en las últimas operaciones militares. — El mariscal de campo conde de Belveder queda encargado del mando de la segunda division.

Día 15 Los enemigos reforzados con 2000 infantes, algunos caballos y 2 piezas de artillería, procedentes de Benavente, hicieron movimiento en este día desde Orbigo hácia nuestra posición. A la una de la tarde presentaron sus guerrillas sobre la meseta que está á nuestro frente en los caminos de S. Justo y S. Roman: poco despues asomaron sus masas compuestas de las tres armas, emprendiéndose desde luego un vivo tiroteo de tropas ligeras, sostenido por las de la seccion al mando del brigadier Castañon y coronel Mascareñas, que ocupaban respectivamente los indicados lugares. — Los enemigos hicieron descender sus masas por su derecha á S. Roman, permaneciendo firmes las de la avenida de S. Justo. A las 2 horas se retiraron á la altura; pero disponiéndose de nuevo á la misma manioobra, determinó el comandante general escarmentarlos, mandando poner en movimiento la tercera division con un grueso y brillante cuerpo de caballería á la cabeza, y su artillería, á fin de que reunida á la seccion del brigadier Castañon atacase decididamente la izquierda de los enemigos, al mismo tiempo que la seccion del coronel Mascareñas, apoyada por la del general Peon, que marchaba por su izquierda con la artillería volante y alguna caballería, se dexase caer sobre su derecha, situada en la llanura. Luego que observaron los enemigos la operacion, dieron muestras de retirarse, como en efecto lo verificaron, sostenidos por un exambre de tropas ligeras, despues de haber hecho un despreciable, pero bastante vivo, fuego de cañon sobre S. Justo sin el menor efecto. — En su marcha fueron perseguidos por las guerrillas de infantería y caballería hasta cerca de Orbigo, y siempre observados por fuertes destacamentos de esta arma. — Los generales Losada y conde de Belveder á la cabeza de sus divisiones indicaban á las tropas la senda de la gloria, habiendo recibido el primero un balazo de fusil en el sombrero, y dos en la silla del caballo el gefe del estado mayor de su division D. Pedro Eguia. — La artillería á caballo tiró algunos cañonazos despues de haber subido á la meseta. — Nuestras tropas se conlaxeron con su acostumbrado valor. Hubo pequeñas cargas de caballería, en que se distinguieron nuestros

húsares. — La seccion del brigadier Castañón á cuerpo descubierto despreció el vivo fuego de los enemigos parapetados, sin perder un palmo de terreno despues de haber tomado una posicion avanzada. — Los eneraigos dexaron en nuestro poder algunos prisioneros, y tuvieron bastantes muertos y heridos: su pérdida debe haber sido de consideracion, particularmente en la retirada. Por nuestra parte se cuentan algunos muertos, porcion de heridos, y entre estos diferentes oficiales. — El comandante general espera á saber las circunstancias de los hechos para conceder á nombre de S. M. á los que se han señalado, el premio á que se hayan hecho acreedores. Sus nombres se expresarán cuando se den los detalles de la accion.

Acciones distinguidas en la accion de 15 de julio al frente de Astorga. El distinguido de húsares de Galicia graduado de subteniente D. Calixto Arnales, que mandaba una guerrilla de 8 caballos, se adelantó con estos atacando á 40 dragones, que puso en huida dexando 4 en el campo y heridos gravemente á varios. Este digno oficial mató con su espada á uno, hirió mortalmente á otro, y recibió una cuchillada en la cara. Se han distinguido los húsares de su mando Francisco Hernandez, Miguel Ramos y Domingo Astorgano, matando é hiriendo algunos enemigos. — El húsar de Galicia, graduado de sargento segundo, Gregorio Saavedra, que se señaló en la accion de Cogorderos, y se hallaba curándose de sus heridas en Astorga, montó á caballo á la primera noticia de aproximarse los enemigos, y concluida la accion presentó al señor comandante general en el campo de batalla dos infantes prisioneros con sus armas; sin que las circunstancias de estar uno de los fusiles cargados y haberse acogido á una zanja los librara de la suerte que les preparaba la bizarria de Saavedra. — El granadero de Monterey Pedro Perez se adelantó al frente de su compañia, cayendo sobre la caballería enemiga y matando 2 dragones. Se distinguieron igualmente el cadete y sargento primero del mismo cuerpo D. Pantaleon Guerra y Francisco Aguirre.

El señor comandante general se ha servido premiar, en el acto, el recomendable mérito de los expresados individuos, concediendo (á nombre de S. M.) el grado de teniente al subteniente D. Calixto Arnales, grado de sargento primero al húsar Gregorio Saavedra, y de sargento segundo al granadero de Monterey Pedro Perez, debiendo tenerse presentes en lo sucesivo los demas que se han distinguido. — Igualmente ha determinado el señor comandante general que el sub-inspector de caballería del ejército tenga presentes los indicados individuos de esta arma, cuando se forme la compañia de granaderos á caballo, en la cual no debe haber uno solo, que no haya dado anteriormente pruebas, en grado eminente, de valor.

Dia 19. El ejército ha hecho movimiento para tomar otra posicion mas conveniente á sus circunstancias. — El mariscal Bessieres llegó el 17 á Valencia de D. Juan.

Dia 20. Se asegura que ha retrocedido Bessieres hasta Valdepenas: las partidas patrióticas le han incomodado á su retaguardia, desde

su salida de Valladolid. — Los enemigos acupan á Puente de Orbigo y la Bañeza.

Dia 21. Se pasan diariamente muchos soldados de los enemigos, de infantería y caballería, con sus armas y caballos. — Dias pasados se presentaron 2 mamelucos con todas sus armas; á saber, tercerola abocinada y pendiente de un cinturón, un par de pistolas al cinto, otro al arzon, un puñal y un sable: una baqueta pendiente de un cordón y asegurada en el cinto, sirve para cargar las 5 armas de fuego. — Su traje se reduce á un turbante encarnado con medias lunas, chaqueta y pantalón ancho del mismo color. Las sillas de los caballos son semejantes á las de los toreros á caballo. — Solo quedan en España 40 mamelucos de la guardia imperial: de los 2 que se presentaron, el uno es maltes y el otro griego.

Dia 22. En la mañana de este dia llegaron avisos de las avanzadas, de haberse puesto en movimiento retrógrado hácia Leon todas las fuerzas de Orbigo y las de la Bañeza, y se envió un pequeño reconocimiento de caballería sobre cada punto: efectivamente ejecutaron el movimiento, pero sin que sepamos la causa, volvieron por la tarde á sus puestos. — El mariscal Bessieres, que por dos veces ha hecho el viage con su refuerzo, se ha vuelto otra vez hácia Valladolid: no es fácil queden aquellos puntos descubiertos, mucho mas cuando José ha tenido que volverse á Palencia. — Hácia Toro se han dirigido algunas cortas fuerzas enemigas de las que ocupaban á Benavente.

Dia 24. Los enemigos destacaron la mañana de hoy 400 infantes y 80 caballos de la guarnición de la Bañeza, á saquear los lugares de Toral, Isla y Santibañez; pero observado su movimiento por la tercera division que ocupa nuestra derecha, fueron perseguidos en su retirada hasta mas allá de Palacios por un destacamento de caballería.

Dia 25. Bessieres llegó el 21 á Valladolid de vuelta de su expedición sobre Astorga: este mariscal se preparaba á emprender al dia siguiente su marcha á Francia, dexando el mando del sexto gobierno de España al general conde Dorsenne que estaba de gobernador en Burgos, y se habia trasladado ya á aquella ciudad. — Se asegura debe acompañar á Bessieres el general de division Serás.

El famoso partidario D. Francisco Longa, con fecha de 3 de este mes, comunica al señor comandante general las noticias siguientes.

“José Bonaparte entró en Vitoria en la tarde del 30 de junio último escoltado por 500 infantes y 300 caballos, y la poca tropa que pudo reunir de varias guarniciones. — La ciudad le ha hecho presente la exôrbitancia de las contribuciones, á lo que contestó no tener facultades para decidir este punto; pero que sin embargo apoyaria la representacion que debe dirigirse á su hermano. — Se dieron con anticipacion terminantes órdenes para alejar á dicho gefe y á Mina de la calzada real: con este objeto dispuso Cafarelli, gobernador de Vitoria, la reunion de 7000 hombres de varias guarniciones. Se anunció igualmente á los pueblos del tránsito el paso del indicado perso-

nago, previniendo saliesen á recibirle los jóvenes de ámbos sexos con las instrumentos y danzas del país. — Por otros conductos se sabe que los enemigos han dispuesto la construcción de 4 fuertes desde Vitoria á Bayona: uno de ellos debe estar sobre Salinas, en donde recibieron el último golpe dado por Mica. — El 5 de julio entró en Burgos el rey intruso: ha hecho jornadas muy cortas, y rodeado de las tropas de su hermano, de modo que en algunos pueblos se oyó ventá preso. — Su comitiva aseguró que dentro de mas y medio llegarán á España 30000 italianos, y al cabo de otros tres meses igual número. Pero en Bayona no hay todavía noticia de que venga este refuerzo.”

Valencia de Alcántara 2 de agosto. El 29 último evacuaron los enemigos la plaza de Olivenza, dexando casi inhabitable aquel desgraciado pueblo, y á sus moradores reducidos al último extremo de indigencia. — El ejército aliado parece que apresura su movimiento sobre la Baya, al tiempo que las últimas tropas de Marmont habrán acabado de pasar el Tajo.

Cádiz 12 de agosto. Segun noticias recibidas de lo interior de Andalucía, parece que Soult se halla con un numeroso cuerpo de tropas en Oseto del Rio, mayor de Córdoba. El ejército del general Blake desembarcó á fines de julio en Almería y puntos inmediatos.

Las noticias recibidas últimamente de Castilla pintan aquellos países en el estado de mayor exaltación y entusiasmo, con motivo de las repetidas ventajas conseguidas por los patriotas contra el enemigo. — Las tropas de la división del brigadier D. José Duran, después de la gloriosa acción que sostuvieron el 19 de junio entre Villalada y Lumbreras, sostuvieron otra el 22 en S. Pedro Manrique, en que los franceses perdieron mas de 100 muertos, y doble número de heridos. Las mismas tropas atacaron en la villa de Ariza á un destacamento de la guarnición de Calatayud, compuesto de 400 infantes y 30 caballos, y aunque estaban situados ventajosamente, parte en la altura del castillo, y parte en el puente que está á la entrada del pueblo, fueron desalojados de ambas posiciones con el mayor arrojé, y tuvieron que evacuar vergonzosamente la villa, dexando en poder de los nuestros 46 prisioneros, sin contar los muchos muertos y heridos que tuvieron, con cortísima pérdida de los patriotas. — Las tropas de Epez y Mina han entrado en Logroño, matando muchos franceses en las mismas puertas y haciendo 100 prisioneros. — Una porcion de toros que se conducian á Burgos para obséquiar con una corrida de ellos á José Bonaparte, mientras estuvo en aquella ciudad á primeros de julio, fué interceptada por los patriotas en Altable, junto á Bibiesca; y no hubo corrida. El rey intruso salió para Palencia donde se hallaba el 11 del mismo mes, mientras que las tropas del coronel Merino acometían á un numeroso destacamento de franceses junto á Herrera Valdecañas, matando á 60 de ellos, y cogiendo 23 prisioneros y un correo con correspondencia pública y oficial, procedente de Francia. El mismo Merino, aprovechando la ocasión de haber quedado muy reducida la guarnición de Burgos, con motivo de haber salido parte de ella á perseguir al partidario D. Fran-

cisco Longa, y parte á convoyar á José Bonaparte á Peñencia, se acercó á aquella ciudad el día 15, y en la estacada de S. Agustín aprisó una porcion considerable de ganado vacuno y lanar. Los enemigos tocarea la generala en la plaza é hicieron salir una partida de gentes armadas, pero no se atrevieron á atacar á Merino que á vista de ellos retiró la presa. A los dos dias hubo otra accion desde Rubena hasta las mismas puertas de Burgos con éxito igualmente favorable, ganándose muchos despojos al enemigo. El mismo dia 4 soldados nuestros entraron en el hospital del Rey donde habia 8 franceses, mataron á 6 de ellos, é hirieron y persiguieron hasta el puente Malator á un soldado y al oficial, que eran los dos restantes. ✕

Hoy ha habido salva de artillería en celebrad del cumpleaños de S. A. R. el príncipe de Gales, regente del reyno unido de la Gran-Bretaña.

ARTICULO DE OFICIO.

El Consejo de Regencia se ha servido dirigir al señor ministro de la guerra el decreto siguiente:

„D. FERNANDO VII, por la gracia de Dios, rey de España y de las Indias, y en su ausencia y cautividad el Consejo de Regencia, autorizado interinamente, á todos los que las presentes vieren y entendieren, sabed: Que en las Cortes generales y extraordinarias congregadas en la ciudad de Cádiz, se resolvió y decretó lo siguiente.—Las Cortes generales y extraordinarias decretan: 1.º Deberán las juntas provinciales y comisiones de partido y de pueblo prestar, sin excusa ni dilacion alguna, á los generales los socorros y auxilios que pidieren; á cuyo fin les darán por su parte los generales los auxilios que necesiten; quedándoles la facultad de representar al Gobierno, si observaren algun exceso ó abuso. 2.º En el caso inesperado de que las juntas de provincias y comisiones de partido y de pueblo fuesen merosas en facilitar á los generales los socorros que pidieren, podrán estos en este único caso competir á prestarlos, dando parte al Gobierno de lo que hayan practicado, y motivos que hayan tenido. Lo tendrá entendido el Consejo de Regencia, y dispondrá lo necesario á su cumplimiento, haciéndolo imprimir, publicar y circular.—*Jayme Cruz*, presidente.—*Ramon Utges*, diputado secretario.—*Antonio Oliveros*, diputado secretario.—Dado en Cádiz á 21 de julio de 1811.—Al Consejo de Regencia.—Y para la debida execucion y cumplimiento del decreto precedente, el Consejo de Regencia ordena y manda á todos los tribunales, justicias, gefes, gobernadores y demás autoridades, así civiles como militares y eclesiásticas, de cualquiera clase y dignidad, que lo guarden, hagan guardar, cumplir y executar en todas sus partes. Tendrálo entendido y asimismo lo necesario á su cumplimiento.—*Pedro de Aguirre*, presidente.—Ausente *D. Joaquin Blake*, con permiso de las Cortes.—

Gabriel Ciscar. — En Cádiz á 23 de julio de 1811. — A D. José de Heredia."

El Consejo de Regencia se ha servido conferir en el regimiento de infantería de Cantabria compañía al ayudante Don Sebastian de Arcos; su resulta al teniente D. Manuel Armiñan, y la de este á D. Francisco Badaran, teniente agregado al segundo de Sevilla; y en el de Navarra, grado de capitán al teniente Don Francisco Velarde.

Asimismo se ha dignado conferir el empleo de teniente coronel del de infantería de Galicia al comandante agregado al propio cuerpo D. José Casillas, y agregación de capitán en uno de los del segundo ejército al teniente coronel graduado D. José Albelda y Lagier.

En el estado mayor de los reales ejércitos también se ha servido S. A. conferir el empleo de ayudante general al brigadier D. Juan Ordozas, coronel del real cuerpo de ingenieros.

El teniente de navío, y comandante militar de Trinidad de Cuba D. Ambrosio de Mendoza, cede en favor de la patria 25 pesos mensuales durante la presente guerra, sin perjuicio de lo que contribuyó con aquel vecindario, deduciéndose de sus sueldos: y además ofrece 100 pesos de las obvenções de su destino en la misma forma y modo que los anteriores, debiendo principiar su cobro desde 1.º de abril último. El Consejo de Regencia ha dispuesto que se inserte en la gaceta, y haga pública esta generosidad.

El oficial segundo del ministerio de marina D. Antonio Onofre Gonzalez, ha cedido á favor de la real hacienda y para alivio de las necesidades que se padecen en el departamento del Ferrol, á cuya dotación corresponde, una casa de que era poseedor en aquella villa, valuada en 12361 rs.: cuyo rasgo de sensibilidad y patriotismo tan digno de ser imitado ha llamado la atención del Consejo de Regencia, y determinado en consecuencia se anuncie al público por medio de la gaceta del Gobierno para satisfacción suya, y exemplo de otros.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz en la semana finalizada el 10 del corriente.

Para Veracruz: goleta Venturosa: xabeque Rayo. — Para la Habana: fragata Ceres. — Para la Gran-Canaria: paquebot la Maria. — Para Tenerife: xabeque Maria. — Para Ayamonte: místicos S. Cayetano y Nra. Sra. del Cármen. — Para Cataluña: falucho S. Antonio. — Para Algeciras: land correo Sta. Maria, y falucho-correo S. Francisco de Paula. — Para Cartagena y demas puntos de Levante: navio de S. M. Santiago-la-América.